

Trasvestis y Vulnerabilidad al VIH y el sida.

Marita Sánchez.

Cita:

Marita Sánchez (2007). *Trasvestis y Vulnerabilidad al VIH y el sida*. XXVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Guadalajara.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-066/494>

XXVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología
“Latinoamérica en y desde el Mundo. Sociología y Ciencias Sociales ante el Cambio de Época: Legitimidades en Debate”

Centro Univ. de Ciencias Sociales y Humanidades
Univ. de Guadalajara, México
13 a 18 de agosto de 2007

EJE TEMÁTICO: Ética y derechos humanos, desencanto político y nuevas intersubjetividades: participación ciudadana, seguridad y communitas (valores de convivencia) en la equidad y la justicia.

Grupo de Trabajo: Desigualdad, vulnerabilidad y exclusión social.

PONENCIA

TRAVESTIS Y VULNERABILIDAD AL VIH Y EL SIDA

Marita Sánchez¹
Junio de 2007

INDICE DE CONTENIDOS:

- Presentación
- Caracterización de las informantes
- Resultados
- Conclusiones
- Bibliografía
- Anexo

PRESENTACIÓN

Presentamos un avance de los resultados de un componente de la investigación **Estado y sociedad civil: la construcción social de la sexualidad y el complejo VIH/sida**, dirigida por la Dra. Graciela Biagini desde 2004 y radicada en la Univ. Nac. de Buenos Aires. Uno de sus objetivos es aportar en el diseño de estrategias de prevención del VIH y las infecciones de transmisión sexual (ITS) que faciliten la adopción de prácticas de autocuidado en población de sectores populares, en este caso, con orientación travesti. Para ello se ha indagado en la construcción de la sexualidad y su influencia en las prácticas de cuidado hacia si y hacia otros.²

¹ María del Carmen Sánchez: Lic. en Sociología, docente e investigadora de la Cátedra Sociología de la Salud de la Carrera de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Univ. Nacional de Buenos Aires, Argentina. Correo: sanchezmarita@ciudad.com.ar).

² El tipo de diseño de investigación utilizado se presenta en Anexo.

Abordaremos aquí aspectos del estudio relacionados con las respuestas de la sociedad civil a la discriminación, la problemática policial y las condiciones socio laborales que derivan en la exclusión social de esta población y en obstáculos a la prevención.

CARACTERIZACIÓN DE LAS INFORMANTES

Las informantes son travestis que fueron contactadas a través de organizaciones no gubernamentales (ONG's) con trabajo en prevención del VIH y el sida en la Ciudad de Buenos Aires. En su mayoría fueron entrevistadas en los lugares de residencia, que a su vez, coinciden con las llamadas “zonas rojas” donde se dedican al trabajo sexual.³ El rango de edad es de 23 a 36 años, con un promedio de 29 años.

El 23,81 % nació en el área metropolitana de la Ciudad de Buenos Aires. Un 19,05 % procede de países latinoamericanos, en tanto el mayor porcentaje, el 57,14 %, son oriundas de provincias argentinas, en especial del norte del país.⁴ La antigüedad de residencia en la Ciudad de Buenos Aires varía de un mes a 15 años.

Como indicadores de pertenencia a sectores populares se consideraron las condiciones de vida y trabajo de sus familias y el nivel de estudios cursados.

El 14,29 % de las entrevistadas no alcanzó a completar el nivel primario de estudios, en tanto otro porcentaje igual alcanzó a terminarlo. El 28,57 % tiene secundario incompleto y el 38,10 % lo completó. Una sola entrevistada (4,76 %) alcanzó 2 años del nivel universitario.⁵ En algunos casos han realizado cursos de peluquería, cosmetología, diseño de ropas, algunos años de inglés, música o dactilografía.

Excepto algunas de ellas que alquilan un cuarto en casas de familia, viven solas o compartiendo habitación con una par en pensiones que solo habitan travestis y que se dedican al trabajo sexual. Dos viven en una casa “tomada” que comparten unas 45 travestis, único caso conocido en la Ciudad de Buenos Aires.

RESULTADOS

Preguntadas por los problemas más graves y frecuentes que tienen las travestis, podemos sintetizarlos en: *pobreza, discriminación socio laboral y violencia policial*.

La historia familiar está caracterizada por necesidades económicas relacionadas con bajo nivel de ingresos e instrucción, desocupación, empleos de baja calificación y familias

³ Barrios de Flores y Constitución en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

⁴ En Anexo se presenta Cuadro *Lugar de procedencia de las entrevistadas*.

⁵ En Anexo se presenta Cuadro *Estudios cursados por las entrevistadas*.

numerosas y/o monoparentales. Solo dos entrevistadas refirieron niveles de vida correspondientes a sectores medios.

En general, las travestis relatan haberse relacionado con el ámbito de pares en espacios nocturnos de esparcimiento de población perteneciente a diversidades sexuales, participar en shows donde se travestían o directamente haber comenzado con el trabajo sexual en sus lugares de origen.

Este ingreso económico sumado al rechazo abierto o encubierto de la familia y del ámbito escolar, facilitó el retiro del hogar a edades tempranas y la migración a la Ciudad de Buenos Aires en el caso de las travestis nacidas en otros países o provenientes de provincias argentinas.

Como en diversos estudios realizados con esta población, comprobamos que la venta de servicios sexuales es prácticamente la única salida laboral viable para la propia subsistencia.

¿Y vos sentiste muchos rechazos? ¡Ay si, total! ... y aparte ¿qué es la sociedad? No te quiere ver parada en una esquina, en la calle, en la vereda, tampoco te quiere ver en un negocio ¿Entonces... de qué pretende que vivamos? ... si no te dan posibilidades de nada ¿me entendés? Otra a mi no me quedó cuando yo vine... nunca me gustó trabajar en la calle... (Ivana; 30 años)

A su vez, les permite la transformación corporal con el uso de hormonas y/o siliconas y otro tipo de cirugías, como las faciales y en algunos casos, facilita la renegociación de la aceptación familiar a través del envío de ayuda económica a la misma.

La *discriminación* en grado extremo se manifiesta en agresión física directa sobre las travestis por parte de los mismos clientes.

¿...de un cliente, por ejemplo... malos tratos? Si, de clientes... me robaron muchas veces ¡Bah, dos o tres veces...! Una vez me pegaron, para robarme ¿no? Me tiraron de, me tiré yo de un auto andando... eso fue ¡ay! algo que, yo nunca... te digo a mi nunca me gustó trabajar en la calle y... me acuerdo que ese día que salí a trabajar no tenía ni un solo peso y necesitaba comprar, porque yo siempre desde chiquita sufrí de la garganta ¿viste? (Ivana; 30 años)

...sales a la puerta de acá, del hotel, y no sabes si vas a volver, ya pasaron muchos casos, muchas amigas mías que salieron y nunca mas volvieron, directamente la íbamos a ver a la morgue. Es fea la vida de la calle, es fea la noche, da mucha plata, pero así como da plata quita la vida porque no sabes con quién te metes, con qué gente te puedas rozar, con qué gente vas a salir. Es feo, es triste, es triste la vida de una travesti, es triste. Nosotras podemos estar con sonrisa, alegría, por eso algunas se... se agarran la droga, agarran el alcohol porque, una es la soledad y otra es que nadie nos entiende, siempre somos discriminadas, pero la gente, la sociedad, que la misma sociedad sale con nosotras, la misma sociedad nos hunde... lamentablemente la vida de nosotras es así, es la noche y nada mas... lo que mas duele es los insultos, los insultos, los atropellos de la gente, eso es

lo peor que puede haber, que no nos entiendan... no somos unos bichos raros, porque no lo somos, somos seres humanos como ellos, que tenemos corazón y podemos dar como ellos también dan, dar cariño, amor. (Romina; 34 años)

La práctica policial de explotarlas, golpearlas, violarlas, mantenerlas detenidas por largos períodos sin relación con el motivo inicial o mediante complicidades con el Poder Judicial aparece en varios relatos relacionada con la situación de las travestis en la mayoría de las provincias, incluyendo el conurbano bonaerense.

El accionar represivo continúa siendo uno de los principales motivos de expulsión de las travestis hacia la capital del país y de la continuación de denuncias de las organizaciones de casos de muertes dudosas en comisarías durante las detenciones.

En la Ciudad de Buenos Aires y algunas ciudades del interior esta realidad se ha atenuado en los últimos años debido al accionar público de organizaciones dedicadas a la temática de la diversidad sexual y los derechos humanos. Han logrado modificar en parte la sistemática represión policial y han obtenido o están en discusión nuevos derechos como la Ley de Unión Civil entre personas del mismo sexo.

En algunas provincias se reemplaza la detención por cursos compulsivos sobre prevención de ITS.

...nunca dormí de noche, siempre duermo de día ¿Por qué? Porque tengo que trabajar. Son situaciones que... que... que son difíciles para una persona porque todavía es muy chica, hay muchas chicas que pasan muchas situaciones peores, o que son explotadas, yo nunca tuve la desgracia de ser explotada. En una época fui explotada por la policía, porque la policía siempre es de sacar plata. Actualmente, supuestamente, a nosotros la policía no nos tiene que molestar, pero sigue molestando, intentando sacar plata, meternos presas, perjudicarnos... (Moira; 30 años)

Se comprobó la existencia de información en relación a la condición de mayor vulnerabilidad de las travestis al sida a pesar de haber carecido de ella en etapas tempranas. Sin embargo, la fuerte asociación con la muerte debida a la experiencia de la muerte de muchas compañeras, opera un doble sentido de aproximación / rechazo del tema.

Por otra parte, las condiciones de trabajo y el interés por lograr mayores ingresos, operan en contra del uso del preservativo.

...puede haber información pero no nos cuidamos, ¿por qué te parece que pasa esto? Mirá, depende de cuándo es que te sucede Porque... por plata uno hace de todo. Hay muchos chicos que lo hacen, de no cuidarse simplemente para conseguir dinero para drogarse ¿entendés? O porque el tipo te ofrece tanta plata que uno ve la cantidad de plata que está recibiendo en una hora que la puedo hacer... qué se yo, lo único que se le cruza en la cabeza es la plata. Pierden el control y lo hacen.(Cinthia; 32 años)

¿Te pagan mas? *Te pagan mas, si, si. Dicen que te pagan mucho mas, aunque no creo. Lo que pasa es que hay días en que no hay nada, y te pagan lo mismo, y lo hacen por no regresarse sin nada en el bolsillo... (Carla; 30 años)*

¿Y entre las amigas qué se cuenta de las posibilidades o la necesidad de cuidarse o no? *Si, lo que pasa es que por ahí ellas te... todas se cuidan (dice en tono irónico). Todas nacieron con el preservativo en la mano. Vos las sentís hablar y es ¡Uh! Pero yo con el tiempo... conozco la calle además, yo se que hay quien trabaja con o sin preservativo si es que pagan mas o pagan menos... y a mi no me van a discutir que justamente con él lo usaron cuando yo se que tenías que devolverle la plata porque el tipo quería si o si, sin preservativo ¿entendés? O sea que en definitiva, todas se cuidan acá (irónica, ríe). Después... después se van a sentir los lamentos (ríe) pero todas se cuidan... Había una que no hacía nada sin preservativo. Todo era preservativo. Y un día salió con una enfermedad de transmisión sexual, no se cuál era... ¡pero ella se cuidaba en todo! ¿Entendés? Así es acá, no se en otros lugares, pero yo se que a algunas la calentura le sobrepasa la conciencia en ese momento, pero bueno... (Paola; 35 años)*

La discriminación atenta directamente contra el autocuidado y favorece actitudes de no cuidado al otro.

...no es sólo el uso del preservativo. Una se pone a pensar para qué estoy cuidándome si no me cuida nadie a mi. Porque si nosotras no vamos a pedirle preservativos al gobierno, a nosotras no nos cuida nadie. Y tenemos que salir si o si a comprar preservativos. Y por ahí si no tengo plata para comprar preservativos, por ahí te digo situaciones que ahora no pasan, pero han pasado. Antes, nosotras teníamos que comprar el preservativo y cuando no teníamos plata lo teníamos que hacer sin preservativo porque nadie te lo regala. Y un cliente jamás se cuida. Si no nos cuidamos nosotras, no te cuida nadie. O sea, si yo voy a trabajar todas las noches digo para qué me voy a cuidar, si la policía no me cuida, está dando vueltas acá en la zona y lo que menos hace es cuidar, pasan grupos de chicos y me tiran cosas, no me respetan, no me toleran, no tienen un poquito de consideración. Son situaciones que van generando como algo que te va carburando la cabeza, como una chispita que se va agrandando y agrandando. Primero, no tenés cultura, no tenés educación. Son dos cosas primarias que nosotras deberíamos tener ya por lógica. No tenés dónde vivir. El lugar donde pisás, te corren, te estafan, te tratan mal. Entonces son situaciones que generan un conflicto entre uno mismo. Yo digo para qué mierda me cuido si a mi no me cuida nadie... (Moira; 35 años)

El accionar de los organismos no gubernamentales que trabajan con esta población específica despliegan su accionar en las zonas rojas proveyendo de preservativos en forma gratuita a partir del trabajo de pares.

La estrategia mas exitosa ha sido la instalación de un punto de servicio en una habitación de uno de los hoteles donde viven travestis y que atiende desde una ventana. El contacto cotidiano con las travestis que trabajan en la misma calle y las inmediaciones, ha permitido reclutar a algunas de ellas para la realización de talleres de prevención, capacitarse en algún oficio como peluquería o maquillaje o ser colaboradoras o activistas de la institución.

En cuanto a los contenidos, difunden técnicas de prevención y trabajan temáticas relacionadas con los derechos ciudadanos y a la diversidad sexual.

¿Y si no funciona, si no acepta? Y bueno tu ves. Puedes decir bueno, y hacer la viveza de abrir el preservativo y tenerlo en la boca, jugar con el preservativo con la lengua, lo mueves de lado y al momento de hacer... eh... ¿El pete? El pete como le llaman acá, poner el preservativo sin que se de cuenta...(Carla; 30 años)

El rol fundamental del Estado hasta el momento ha sido la provisión de preservativos.

En la investigación se pudo observar una actitud mas firme en cuanto a la exigencia del uso del preservativo y la realización periódica del test del VIH en aquellas travestis que tenían un contacto fluido con las organizaciones que se dedican a la prevención con esta población.

CONCLUSIONES

En síntesis, podemos observar que la pobreza, la discriminación en la familia, la escuela y el ámbito laboral y la violencia desde el propio Estado a través de la policía y la legislación represiva, operan negativamente en el autocuidado y favorece actitudes de no cuidado al otro.

Las organizaciones de la sociedad civil, avocados a la acción focalizada en la difusión de técnicas de reducción de daños y la entrega de preservativos en forma masiva, ha permitido avances significativos en la prevención entre una población altamente vulnerable a la infección por VIH.

En forma paralela pero estrechamente relacionado con el derecho a la salud, reclaman por la defensa de la identidad sexual.

La articulación entre estas organizaciones y otros actores sociales en contra de la discriminación y la exclusión social tiene un desarrollo embrionario. La tensión entre igualdad-identidad por un lado, y la correspondencia entre libertad-diferencia por otro, nos estaría aproximando a esta dificultad. “Mientras que la primera remite a la solidaridad, reciprocidad e integración social, la segunda -que intenta recuperar la diferencia como un principio de ordenamiento social y ciudadanía- puede llevar a la competencia, la dispersión y la atomización social.”⁶

⁶ BIAGINI, G y SÁNCHEZ, M: **Actores sociales y sida: ¿Nuevos movimientos sociales? ¿Nuevos agentes de salud? Las ONGs y el complejo VIH/sida en Argentina**, Espacio Ed., Bs. As., Argentina, 1995, Cap. 5.

El desafío político sería entonces la defensa de los derechos humanos desde una perspectiva de ciudadanía amplia.

BIBLIOGRAFIA

- BIAGINI, G y SÁNCHEZ, M: **Actores sociales y sida: ¿Nuevos movimientos sociales? ¿Nuevos agentes de salud? Las ONGs y el complejo VIH/sida en Argentina**, Espacio Ed., Bs. As., Argentina, 1995.
- FERNÁNDEZ, J: **Cuerpos desobedientes. Travestismo e identidad de género**, Edhasa, Bs. As., Argentina, 2004.
- INSAUSTI S J: *Informe sobre el estado del campo de organizaciones de la sociedad civil con trabajo en diversidad sexual, genérica y corporal 2001-2004*, en BIAGINI, G y SÁNCHEZ, M (comp.): **Sociedad civil, políticas públicas y VIH-sida**, Fac. Cs. Sociales, UBA, Bs. As., Argentina, dic. 2007.
- LEY DE UNIÓN CIVIL, Bs. As., Argentina, 2002.
- PARKER R: *Derechos sexuales, el nuevo impulso de la sociedad civil*, Letra S, Mx, 2000.
- SÁNCHEZ, M: *ONGs y sida: nuevas formas de movilización social* en CD, VIII Cong. Latinoamericano de Medicina Social, La Habana, Cuba, 2001.

ANEXO

Tipo de diseño del componente en estudio:

Exploratorio, descriptivo y con utilización de técnicas cualitativas. La muestra está conformada por 21 travestis residentes en el área metropolitana de la Ciudad de Buenos Aires que se dedican al trabajo sexual. Se utilizaron fuentes secundarias (materiales de difusión y análisis de entrevistas realizadas a organizaciones no gubernamentales con trabajo en identidades sexuales realizadas en proyectos de investigación anteriores) y primarias (entrevistas semiestructuradas a las travestis y a informantes claves realizadas en el año 2005, focus group y observación).

Lugar de procedencia de las entrevistadas		Cantidad	
		Nº	Total
Área metropolitana	Ciudad de Bs. As.	2	5
	Conurbano bonaerense	3	
Exterior	Bolivia	1	4
	Perú	3	
Provincias del norte argentino	Chaco	1	10
	Jujuy	2	
	Salta	2	
	Santiago del Estero	1	
	Tucumán	4	
Zona centro del país	Santa Fe	2	2
Total		21	21

Estudios cursados por las entrevistadas	Cantidad
Primario incompleto	3
Primario completo	3
Secundario incompleto	6
Secundario completo	8
Universitario incompleto	1
Total	21